

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### COMISIÓN DE ASUNTOS INDÍGENAS E INCLUSIÓN

#### **INSTALA EL IEEQ COMISIÓN DE ASUNTOS INDÍGENAS**

Por Zulema López

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) instaló la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión, indicó la Consejera María Pérez Cepeda, presidenta de la recién creada comisión. Remarcó que la labor del Instituto se encuentra centrada en difundir los derechos político electorales en igualdad de circunstancias, por sobre cualquier situación de vulnerabilidad a la que se pueda enfrentar alguna persona de la población. Por lo anterior, subrayó, además de trabajar de manera especializada con las comunidades indígenas, también se hace lo propio con los adultos mayores, quienes sufren algún tipo de discapacidad, así como con la comunidad conformada por lesbianas, homosexuales, bisexuales, transexuales e intersexuales (LGBTI). “En la medida en que todos reconozcamos que tenemos los mismos derechos en materia político electoral y las mismas oportunidades de ejercerlos, pues los respetemos, los disfrutemos y los ejerzamos, entonces, ésta es una de las principales tareas de esta comisión”. Expresó que las tareas de igualdad sustantiva se realizaban de manera dispersa en las diferentes comisiones del instituto, entre ellas las Comisiones de Educación e Igualdad Sustantiva. En este orden de ideas, y por último, subrayó que las principales complicaciones que la Comisión debe enfrentar son el desconocimiento de los derechos electorales y las acciones para defenderlos, así como ejercerlos en igualdad de condiciones. “Esta Comisión la integramos todos los consejeros y las consejeras del Instituto, el maestro Eguiarte quedó como secretario, tu servidora como presidenta y los demás son vocales”, indicó al finalizar. (DQ 5)

<https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/instala-el-ieeq-comision-de-asuntos-indigenas-2929951.html>

### **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

#### **BUSCAN GARANTIZAR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN LOS MUNICIPIOS**

La presidenta de la Comisión de Participación Ciudadana en el Congreso Local, Connie Herrera, presentó una iniciativa de ley para reformar y adicionar el artículo 38 de la Ley Orgánica Municipal del Estado de Querétaro, con el objetivo de que los municipios cuenten con órganos que garanticen la participación ciudadana, como comisiones o Consejos. (RR, CQRO 6, AM 2, DQ 8)

### **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

#### **MORENA**

#### **LLAMA MORENA A GOBIERNO FEDERAL A REGULARIZAR ABASTO DE COMBUSTIBLE**

El presidente de Morena en Querétaro, Carlos Peñafiel Soto, recalcó que el Gobierno Federal ha implementado una estrategia exitosa y de combate frontal contra el huachicol en el país, a pesar del desabasto de gasolina que ha generado en varios estados del país, entre ellos, Querétaro. (Q)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## NOTAS PRINCIPALES

### **DQ: PANCHO AVALA LUCHA CONTRA HUACHICOLEROS**

El respaldo total a la estrategia para el combate al huachicol del gobierno federal y certidumbre en la distribución de combustible, expresó el gobernador Francisco Domínguez Servién. (DQ principal)

### **N: HAY CERTIDUMBRE**

Al término de la reunión con los Secretarios Federales de Gobernación y Seguridad, el gobernador Francisco Domínguez Servién señaló que ahora hay mayor certidumbre entre los mandatarios de entidades federativas en el combate al robo de combustible. (N principal)

### **AM: CAPITALINOS SE SIENTEN MÁS SEGUROS**

Cinco de cada 10 capitalinos dijo sentirse más seguro en diciembre del 2018 que en septiembre pasado, según la Encuesta Nacional de Seguridad Pública (ENSU), realizada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). (AM principal)

### **CQ: COMBATE CERTERO VS “HUACHICOLEROS”**

El gobernador Francisco Domínguez Servién señaló que hoy existe más certidumbre entre los mandatarios de entidades federativas en el combate al robo de combustible (CQ principal)

### **PA: SIENTE INSEGURIDAD 51% DE QUERETANOS**

Apenas el 34.9 por ciento de los habitantes de la Ciudad de Querétaro considera muy o algo efectivo a su gobierno, según los resultados del vigésimo segundo levantamiento de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en la que también se indica que el 50.8 considera inseguro vivir aquí. (PA principal)

### **EUQ: HABITANTES DE LA CAPITAL PERCIBEN MAYOR SEGURIDAD**

Disminuyó 10% la percepción de inseguridad en el municipio de Querétaro durante diciembre de 2018 frente a lo que se registró en el mismo mes de 2017, informó el Inegi. (EUQ principal)

### **CQRO: GOBERNADORES EXIGEN QUE ROBO DE COMBUSTIBLE SEA CONSIDERADO COMO DELITO GRAVE**

Luego de una reunión con funcionarios del Gobierno de México, los gobernadores de Querétaro, Guanajuato, Jalisco, Hidalgo, Michoacán y el Estado de México refrendaron su exigencia de que tanto el Congreso de la Unión como las legislaturas estatales tipifiquen el robo de combustible como delito grave. (CQRO principal)

## PODER LEGISLATIVO

### **PRETENDEN ELIMINAR DISCRIMINACIÓN LABORAL POR TATUAJES**

De acuerdo con datos del Inegi, en Querétaro el 19.4% de la población de más de 18 años ha sufrido algún acto de discriminación por su apariencia física, principalmente en centros de trabajo; en tanto, el 32.7% de este sector percibe que la apariencia física es una dificultad para encontrar trabajo. Lo anterior lo citó el diputado José Raúl Chávez Nieto, integrante de Morena en la LIX Legislatura del estado, en el marco de la presentación de una iniciativa de reforma a la Ley para prevenir y eliminar toda forma de discriminación en el estado de Querétaro. (CQRO 6, EUQ 3)

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

## **QUE QUIEREN RESCATAR A HACIENDA SANTA ROSA DEL “ABANDONO”**

La Comisión de Asuntos Municipales de la LIX Legislatura local exhortó al municipio de Querétaro a usar su capacidad legal para actuar contra el desarrollador inmobiliario de Hacienda Santa Rosa, ante el “abandono total”, que sufre este fraccionamiento desde hace siete años, en agravio de tres mil 600 familias. (DQ 11, EUQ 3)

## **NIEGA RAÚL CHÁVEZ NIETO ORGANIZACIÓN DE MARCHAS CONTRA ALZA DEL TRANSPORTE**

Por Paulina Rosales

El legislador local de Morena, Raúl Chávez Nieto, negó estar “detrás” de las manifestaciones contra el alza al transporte, como lo acusó el diputado local del PAN, Antonio Zapata Guerrero, quien instó a los morenistas a “sacar las manos” de las protestas. (ADN)

## **DIPUTADOS APRUEBAN EN LO PARTICULAR LA CREACIÓN DE LA GUARDIA NACIONAL**

Con el voto de Morena y sus aliados, a los que sumó al PRI, PVEM y algunos del PRD, la Cámara de Diputados aprobó con mayoría calificada en lo general y particular las reformas constitucionales para crear la Guardia Nacional, que tendrá dirección civil y una Junta de jefes de estado mayor, integrada por los secretarios de Seguridad, Defensa Nacional y Marina-Armada de México. (CQRO 1 y 10, AM 6, EUQ 24)

## **ELECCIÓN DE FISCAL UN PROCESO DE SIMULADO: LUPITA MURGUIA**

La senadora Guadalupe Munguía calificó como “fast track” el proceso para elegir al Fiscal General, el cual -dijo- fue un mero trámite para alcanzar un resultado previamente definido por el presidente. (N 1 y 6, DQ 8)

## **EXHORTARÁ CONGRESO A FEDERACIÓN CUMPLA CON ABASTO DE GASOLINA**

Los diputados de Morena se sumarán al exhorto para que Pemex y el Gobierno Federal garanticen el abasto de gasolina en todo el país, el cual será enviado mañana por legisladores locales del PAN Y PRI. (Q)

## **PODER EJECUTIVO**

### **GOBERNADORES EXIGEN QUE ROBO DE COMBUSTIBLE SEA CONSIDERADO COMO DELITO GRAVE**

El gobernador Francisco Domínguez Servién aseguró hoy que los mandatarios estatales respaldan “totalmente” la estrategia del Gobierno de México para combatir el huachicoleo, luego de una reunión con funcionarios del Gobierno de México, los gobernadores de Querétaro, Guanajuato, Jalisco, Hidalgo, Michoacán y el Estado de México refrendaron su exigencia de que tanto el Congreso de la Unión como las legislaturas estatales tipifiquen el robo de combustible como delito grave. (PI, PA, AM 1 y 6, EUQ 8, CQRO, ESSJR 1, N 1 y 2, DQ 11N)

### **PIE DE FOTO. CUMBRE DE GOBERNACIÓN**

Del brazo de Pancho Domínguez camino la secretaría de Gobernación, Olga Sánchez, en su encuentro con los gobernadores para un plan ante el desabasto de gasolina. (DQ 1)

### **HASTA EN 90 POR CIENTO, PODRÍA AIQ AUMENTAR OPERACIONES**

Tras la reunión que sostuvo el gobernador Francisco Domínguez Servién con el secretario de Comunicaciones y Transportes, Javier Jiménez Espriú, el titular de la Sedesu del estado, Marco Del Prete Tercero, aseguró que el AIQ es una opción “competitiva” para la reorganización del sistema aeroportuario mexicano que busca realizar el gobierno federal. El funcionario estatal enfatizó que, en la actualidad, el AIQ dispone de 90% de capacidad aérea para recibir más vuelos, “en específico de carga”. (CQRO 1 y 4, CQ 7)

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

## **TITULAR DE LA SCT RECORRERÁ LAS INSTALACIONES DEL AIQ**

En las próximas semanas se concretará la primera visita a Querétaro del secretario de Comunicaciones y Transportes (SCT) Javier Jiménez Espriú, para recorrer las instalaciones del AIQ; ante las intenciones del gobierno estatal para contribuir a reducir el tráfico aéreo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. De acuerdo con Marco del Prete, titular de SEDESU, durante la primera reunión formal que el gobernador Francisco Domínguez Servién, mantuvo con él funcionario federal se presentó el plan maestro de desarrollo del AIQ a tres etapas 2019, 2024 y 2029. (N 3, AM 1 y 2)

## **FEDERACIÓN NO HA PEDIDO INFORMACIÓN SOBRE LAVADO DE DINERO POR HUACHICOL: JMGT**

Las autoridades federales no han solicitado, hasta este momento, información al gobierno del estado de Querétaro sobre el presunto lavado de dinero -producto del robo de combustible- que habría ocurrido en la entidad, aseguró en entrevista Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno (SEGOB). (CQRO 3, N 2)

## **QUE APOYARÁN INVESTIGACIONES**

El Gobierno del Estado estaría dispuesto a colaborar en la investigación que lleva a cabo la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP, sobre un supuesto lavado de dinero producto de la venta de gasolina robada o huachicol, esto en Querétaro. Juan Martín Granados, Secretario de Gobierno (SEGOB), confirmó que estarían dispuestos a apoyar en esa investigación. (PA, AM 6)

## **ARRANCA PROGRAMA DE IMPULSO ECONÓMICO Y FOMENTO AL EMPLEO EN QUERÉTARO**

Por Luis Arturo Pérez

Marco del Prete, titular de SEDESU, encabezó el arranque del Programa Sectorial de Impulso Económico y Fomento al Empleo del Estado de Querétaro. (RR)

## **MÁS DEL 80% DE AVANCE EN PUENTES DE BERNARDO QUINTANA SUR**

La construcción de los dos puentes en Boulevard Bernardo Quintana Sur continúa, el puente superior frente a Centro Cívico lleva 95% de avance, y el Puente inferior frente a Chedraui registra 86 por ciento de avance general, de acuerdo a datos de la SDOUP. (ADN)

## **PADRÓN ÚNICO MEJORA TRÁMITES Y AGILIZA RECURSOS: ROMY ROJAS**

Al reunirse con legisladores y la Comisión Estatal de Mejora Regulatoria, Romy Rojas, titular de SDUOP, destacó que el Padrón Único de Contratistas será una importante herramienta para simplificar, unificar trámites y así permitir una gestión pública eficaz, eficiente y transparente. (N 1 y 8, EUQ 7)

## **MONTOS DE PROGRAMAS EDUCATIVOS A LA BAJA**

Por Mónica Gordillo

En el marco de la presentación de Querétaro Abierto por parte de la Comisión de Puntos Constitucionales de la legislatura local, Alfredo Botello, Secretario de Educación (SEDEQ), refirió que -de manera general- los montos de algunos de los programas educativos que emanan de recursos federales están a la baja entre un 10 y 15%; sin embargo, señaló que hasta el momento se desconocen las reglas de distribución. (CQRO)

## **CUMPLE CBENEQ “ANDRÉS BALVANERA” 133 AÑOS**

Alfredo Botello, Secretario de Educación (SEDEQ), presidió la Ceremonia del CXXXIII Aniversario de la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado de Querétaro “Andrés Balvanera”. El Titular de la Secretaría hizo un

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

reconocimiento a la comunidad de esta centenaria institución, por su contribución a la formación de generaciones y generaciones de profesionistas para el sector educativo, es sin duda la institución de mayor importancia en la formación de profesores para nuestros niveles educativos. (LDH, N 2VS)

## **ENCABEZA KARINA CASTRO EL INICIO DE LAS JORNADAS MÉDICAS Y DE SERVICIOS 2019**

Karina Castro de Domínguez, presidenta del SEDIF, acompañada de Rosendo Anaya Aguilar, presidente municipal de Amealco y su esposa Sarita Hernández de Anaya, pusieron en marcha la jornada de salud y servicios 2019 en beneficio de familias de la comunidad de Chitejé de Garabato ubicada en el municipio de Amealco. (N 8)

## **EN PRUEBA, PATRULLAS AMBIENTALES**

Por Montserrat Márquez

Las patrullas ambientales adquiridas por el gobierno estatal, con las cuales se iniciarán operativos para sancionar a los automovilistas que contaminen, se encuentran en el periodo de prueba piloto, dio a conocer Juan Marcos Granados, Secretario de Seguridad Ciudadana (SSC). (EUQ 11)

## **CUBIERTO 70% DE ABASTECIMIENTO DE GASOLINA EN QUERÉTARO: SEGOB**

Este miércoles llegarán a Querétaro 12 mil barriles de combustible para alcanzar una cobertura del 70 por ciento en la operación de las estaciones de servicio, afirmó el secretario de Gobierno estatal, Juan Martín Granados Torres. (ADN, CQ 3, EUQ 8)

## **PODER JUDICIAL**

### **AUMENTARON EN QUERÉTARO LOS DELITOS DE ROBOS, VIOLACIÓN Y HOMICIDIOS**

Por Luis Arturo Pérez

La Magistrada Presidenta de la Sala Penal del Tribunal Superior de Justicia, Mariela Ponce Villa, reveló que en último año se registró un incremento en los delitos que son turnados al Poder Judicial. (RR)

## **MUNICIPIOS**

### **AUMENTAN A 724 LOS REGISTROS GRATUITOS A QROBICI**

Por Esmeralda Trueba

El secretario de Movilidad del municipio de Querétaro, Saúl Obregón Biosca, informó que este fin de semana se incrementó un 46% el uso de las bicicletas del sistema público Qrobici. (...) Derivado del desabasto de combustible, en este pasado fin de semana, se registraron mil 740 viajes en promedio, respecto al fin de semana anterior. (CQRO)

### **AMPLÍAN CONTRATO CON VETELIA PARA OPERAR QROBICI**

El Municipio de Querétaro amplió el contrato de la empresa Jedlik Electric, mejor conocida como Vetelia, por 15 días para la operación, administración y mantenimiento del sistema de bicicletas compartidas "Qrobici", debido a que aún analizan ofertas para la expansión del servicio. (ADN, N 5)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## **BAJARÁ TEMPERATURA A MENOS UN GRADO EN LA CAPITAL**

Por Verónica Ruiz

Este próximo domingo se esperan temperaturas de hasta menos un grado centígrado en algunas zonas de la capital, lo que significaría la temperatura más baja de la temporada de frío, informó Carlos Rodríguez Di Bella, titular de la Unidad de Protección Civil Municipal. (DQ 7)

## **SE APROBÓ EN SESIÓN DE CABILDO DEL MUNICIPIO DE QUERÉTARO, EL PLAN MUNICIPAL DE SEGURIDAD 2018-2021**

Con 14 votos a favor y dos en contra se aprobó en sesión de Cabildo del municipio de Querétaro, el Plan Municipal de Seguridad 2018-2021. (...)En la misma el edil Luis Bernardo Nava que aunque es ambicioso es realizable a pesar del recorte presupuestal al FORTASEG y resaltó que con él se buscan para ejecutar acciones precisas que responden no sólo al objetivo de garantizar la seguridad, sino también a la filosofía de este gobierno de transitar a una sociedad de paz. (EQNO, DQ 1 y 2, CQRO 1 y 5, N 1 y 4, EUQ 5, CQ 1 y 5, RNS, CQRO, ADN)

## **PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD BAJÓ 10 PUNTOS EN QUERÉTARO**

La percepción de inseguridad en la capital se redujo diez puntos porcentuales durante los últimos tres meses, de acuerdo a la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del INEGI, destacó el edil Luis Bernardo Nava. (DQ 1 y 2, N 1 y 4)

## **MORENA REPRUEBA PLAN DE SEGURIDAD CAPITALINO**

Por Anaíd Mendoza

La regidora de Morena en el Ayuntamiento de Querétaro, Ivonne Olascoaga Correa, calificó de utópico el programa de Seguridad Municipal 2018-2021. (DQ 3)

## **ES MOMENTO CLAVE PARA UNA VERDADERA PLANEACIÓN A CORTO, MEDIANO Y LARGO PLAZO: LUIS NAVA**

Vamos a fortalecer el IMPLAN, aseguró el edil Luis Bernardo Nava durante la sesión ordinaria del consejo deliberativo del Instituto Municipal de Planeación (IMPLAN), donde se aprobó el Programa de Operación Anual y Desarrollo para este 2019. (IN, Q, N 4)

## **SIGUEN AJUSTES EN NÓMINA DE EL MARQUÉS**

Por Montserrat Márquez

Para continuar con los ajustes a la nómina de la administración municipal de El Marqués, el alcalde Enrique Vega informó que se prevé el recorte de 50 trabajadores, por lo que podrían llegar a 120 despidos. (EUQ 6)

## **IMJUM OFRECE TALLERES INTERDISCIPLINARIOS**

Con el fin de contribuir con la formación integral de los jóvenes marquesinos, el Instituto Municipal de la Juventud de El Marqués (Imjum) ofrece alrededor de 15 talleres de diversas actividades físicas, lúdicas y artísticas, así como clases de idiomas. (EUQ 6)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## **TOLIMÁN Y EL MARQUÉS, ALCALDÍAS EN OPACIDAD**

Por Gaby Hernández

Por incumplimientos con la Ley de Acceso a la Información, la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública (Infoqro) remitió observaciones a los ayuntamientos de Tolimán y El Marqués, informó el comisionado presidente, Javier Rascado Pérez. (CQ 6)

## **ALISTAN DISTRIBUIDORA DE HIDROCARBURO EN COLÓN**

Por Irán Hernández

El predio para construir la terminal de almacenamiento y distribución de combustibles en el municipio de Colón cuenta con los permisos, detalló el secretario de Desarrollo Sustentable, Marco del Prete, quien añadió que el proyecto continúa en elaboración. (CQ 7)

## **CONTRIBUYENTES DEL PREDIAL PODRÁN PAGAR LOS FINES DE SEMANA EN LA PRESIDENCIA MUNICIPAL DE TEQUISQUIAPAN**

Con el objetivo de facilitar la atención a los contribuyentes que no pueden realizar su pago de impuesto predial, entre semana ya que algunos viven fuera del Pueblo Mágico o por cuestiones de trabajo, la Tesorería Municipal dispuso la apertura de cajas receptoras los días sábado 19 y 26 de enero en un horario de 09 hrs a 14 hrs, al mismo tiempo recibirán el 20% de descuento correspondiente a este mes y obteniendo también el seguro de vivienda, al realizar el pago de su predial 2019. (B, CQ 1, AM 4, EUQ 10)

## **TEQUISQUIAPAN, OMISIONES EN VARIOS CONTRATOS: ESFE**

Por Gaby Hernández

La Entidad Superior de Fiscalización en el Estado (ESFE) detectó el pago injustificado por más de tres millones de pesos en la administración de Raúl Orihuela González como presidente municipal de Tequisquiapan, tras la revisión de la cuenta pública de 2017. (CQ 6)

## **ESTE MIÉRCOLES ANTORCHISTAS VISITARÁN A EDIL DE PEDRO ESCOBEDO**

El próximo miércoles a primera hora una comisión de antorchistas del municipio de Pedro Escobedo arribarán a las instalaciones de la presidencia municipal a fin de solicitar audiencia con el edil Amarildo Bárcenas Reséndiz. La antes expuesto lo dio a conocer el dirigente municipal en la zona, Clemente Pérez González quien indicó que antes de finalizar el año 2018 se entregó el pliego de peticiones y hoy día no se tiene respuesta de si las obras podrían ser contempladas en el presupuesto 2019. (B)

## **APUESTA MEMO VEGA POR LA TECNOLOGÍA**

Por Rosy Martínez

La seguridad para San Juan del Río seguirá siendo una de las prioridades del gobierno municipal; señaló el munícipe Guillermo Vega Guerrero, luego de que el Presupuesto de Egresos 2019 está orientado a reducir el gasto corriente de la administración municipal, para darle paso a una inversión importante para la adquisición de tecnología, contratación de más policías y mejora de equipamiento, con la finalidad de mejorar la paz social y brindarle mayor tranquilidad a las familias sanjuanenses. (PA)

## **PROGRAMA SOCIAL INICIA**

El Municipio de Corregidora invertirá como mínimo 20 millones de pesos a la colonia Emiliano Zapata, por el programa 'Corregidora avanza contigo', el cual arrancó ayer. (AM 1 y 4, EUQ 5)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### PROYECTOS DE LA UAQ SERÁN UN RETO, DICE RECTORA

Por Iris Mayumi

A un año de gestión, la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, resaltó que los retos a los que se enfrentará este año la institución, será el de poner en marcha los dos nuevos campus universitarios en Pinal de Amoles y Peñamiller, tema en el que ya trabaja para brindar un crecimiento importante para la Sierra Gorda. (DQ 3)

### PROTOCOLO EN MATERIA DE VIOLENCIA DE GÉNERO, A TODOS LOS CAMPUS

Con el objetivo de institucionalizar y difundir al máximo el Protocolo de Actuación e Intervención en Materia de Violencia de Género –elaborado por la UAQ como parte de su compromiso con el derecho de las mujeres a una vida libre de violencia– se realizará la presentación de este documento en todos los campus pertenecientes a esta Institución. (AM 10)

### LA RESERVA DE LA BIOSFERA SIERRA GORDA, DENTRO DE LOS MEJORES 100 DESTINOS SOSTENIBLES DEL MUNDO

La organización internacional sin fines de lucro “Green Destinations” integró a la Reserva de la Biosfera Sierra Gorda del estado de Querétaro, como uno de los 100 mejores destinos sostenibles del mundo. (...) Cumpliendo con la cuarta edición del “Top 100 de Destinos Sostenibles”, la organización Green Destinations, reveló la lista donde se califican los mejores proyectos de turismo responsable y sostenible alrededor del mundo. Dicha lista integra el análisis de noticias generadas en medios de comunicación, así como un extenso expediente con información general del destino y la descripción de los esfuerzos realizados para integrar a las comunidades al desarrollo turístico y a la protección del medio ambiente. (PI, CQ 7, DQ 4, AM 1 y 7, N 7)

### ASEGURAN 10 MIL LITROS DE HUACHICOL EN EL MARQUÉS

En la localidad de Alfajayucan, en el municipio de El Marqués, fueron localizados 10 mil litros en 10 contenedores de combustible presuntamente ilegal. (Q, CQ 3, N 2B)

### INOCENTE PRADO LÓPEZ, NUEVO COMANDANTE DE LA XVII ZONA MILITAR

Este miércoles se realizó el acto protocolario de relevo de mando en la décimo séptima zona militar, donde Inocente Prado López, sustituyó a Carlos César Gómez, quien tenía en Querétaro desde septiembre del 2016. (RR, N, ADN, Q, CQ 4, DQ 1 y 4, N 1 y 3, ESSJR 1, PA, CQRO 2, EUQ 2)

### EN DOS DÍAS SE VENDIERON 81 MIL BARRILES DE GASOLINA

La distribución de combustible continúa hacia el estado de Querétaro y este martes se contaba con un disponible de 12 mil 800 barriles para repartir en las gasolineras. A través de un comunicado, la Secretaría de Gobierno estatal reportó que durante el domingo y el lunes pasados estuvieron disponibles 81 mil barriles, equivalente a la venta de seis días; de acuerdo con reportes de las autoridades queretanas y de empresarios gasolineros, en Querétaro la demanda de gasolina es de 13 mil barriles al día, y entre 10 mil y 12 mil barriles de diésel. (EUQ)

### USO DE GARRAFONES PARA GASOLINA NO ESTÁ PROHIBIDO

Por Verónica Ruiz

No hay normatividad federal, estatal o local que prohíba utilizar garrafones o envases para almacenar gasolina, advirtió el secretario de Gobierno del Municipio de Querétaro, Apolinar Casillas Gutiérrez. (DQ)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## **GASOLINERAS QUE INCUMPLAN CON LEYES DEBEN ASUMIR CONSECUENCIAS: UESQRO**

Por Francisco Velázquez Ramírez

Cualquier grupo gasolinero o estación de servicio que incumpla con las mejores prácticas y con el apego a la legalidad deberá asumir las consecuencias, dijo el gerente general de la Unión de Estaciones de Servicio del Estado Querétaro (Uesqro), Enrique Arroyo Enzástiga, quien agregó que no se tiene conocimiento de gasolineras de la entidad que hayan lavado dinero producto del robo de combustible. (CQRO)

## **PERSONAS TRANS, INVISIBLES ANTE LA LEY**

Un trámite rutinario puede volverse un infierno para Franco y para Danna, que deben comprobar que son las personas que aparecen en sus credenciales de elector. A sus 9 años de edad, Elsa debe explicar por qué su nombre no se corresponde con su acta de nacimiento. Para Camila, de 16 años, la situación no es más sencilla. Todas ellas son personas trans en un estado sin una ley que las reconozca. (DQ 1 y 5)

## **SÓLO OBISPO PUEDE DECIR SI SE REUNIÓ CON ESPOSA DE AMLO**

Por Iris Mayumi

El vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril, dijo desconocer si Beatriz Gutiérrez Miller, esposa del presidente de la República, se reunió con el obispo queretano en la campaña que emprendió el año pasado AMLO en la entidad. (DQ 3)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **BAJO RESERVA**

**RELEVO Y NUEVAS FORMAS.** Nos cuentan que sí se sintió el cambio de mando durante la toma de protesta del nuevo comandante de la 17a. Zona Militar, Inocente Prado López, pues a diferencia del comandante saliente Carlos César Gómez López, quien siempre tuvo apertura con todos desde su primer día en Querétaro, don Inocente no otorgó ninguna entrevista a los medios de comunicación presentes, además de que en la ceremonia se limitó el espacio de los reporteros. Nos dicen que este contraste sí marcó una diferencia que se resintió entre los presentes. Por cierto, pese que su lugar estaba reservado en primera fila, Gilberto Herrera, delegado estatal de Programas Sociales del gobierno federal, no asistió. **PRI: CONTINÚA LA DESBANDADA.** Nos dicen que en San Juan del Río continúa la cascada de renuncias de priístas. Militantes, como Víctor Manuel Rocha Basurto y María Julia Osornio Chávez pidieron ser borrados del padrón de militantes. Ex regidores y ex presidentes del comité municipal han decidido irse también en una desbandada que no cesa. (EUQ 2)

### **CUARTO DE GUERRA**

**SUERTE.** Nunca como ahora, debido al severo recorte de recursos federales, un alcalde de Querétaro tuvo tan difícil reto para llevar a cabo un ambicioso plan de seguridad pública. Le tocó a Luis Nava Guerrero gobernar una de las ciudades más dinámicas en lo económico pero también una de las más voraces en crecimiento urbano en un año especialmente complicado en materia presupuestal. Desde en la CDMX no ven diferencias y recortan igual, e incluso más aquí que allá, en Villahermosa que en Querétaro. Y con todo respeto, como dice ya saben quién, nada que ver. Será una tarea titánica para Nava. (DQ1)

JUEVES 17 DE ENERO DE 2019

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

EL (POSIBLE) MUNICIPIO 19. Que en los círculos gubernamentales analizan con gran preocupación los posibles escenarios electorales del 2021 en el hipotético caso de que se constituyera el Municipio de Santa Rosa Jáuregui con medio centenar de comunidades y colonias, incluida la muy poblada y rica Provincia Juriquilla., según la iniciativa de los vecinos apoyada por diputados de Morena. Tienen miedo. Agua de Santa Rosa, Querétaro la goza. (PA 1)

## ASTERISCOS

**MATRIMONIOS IGUALITARIOS.** La diputada Connie Herrera prefirió reservar, en esta ocasión, su opinión sobre los matrimonios igualitarios con el argumento de que desconoce el sentido de la iniciativa propuesta el año pasado. Ya se vio envuelta en un escándalo cuando declaró que este tipo de matrimonios causarían la extinción de la humanidad. Ahora aseguró que cuando sea presentada la iniciativa, emitirá su voto de manera responsable. Esperemos que no se emita un sufragio cargado de prejuicios si esta iniciativa se discute en el pleno del Congreso local. **SALIR DE LA BURBUJA.** Tras las acusaciones que hizo el diputado Antonio Zapata acerca de que los colaboradores del legislador de Morena José Raúl Chávez Nieto están detrás de las marchas contra el aumento del Qrobús, este confirmó que su personal acudió a las marchas en carácter de ciudadanos, pero negó tener la organización de ellas. Invitó a los diputados a que voten con conocimiento de causa, que salgan de su burbuja y se suban al transporte para que conozcan la situación real del servicio. **GALARDÓN.** Como informamos en este medio el 5 de enero, el Gobierno del estado emitió un comunicado donde se resalta a la Reserva de la Biósfera de la Sierra Gorda de Querétaro como uno de los 100 destinos sustentables alrededor de todo el mundo. Señalan que el 15 de enero fueron anunciados los ganadores de este nombramiento. Sin embargo, desde 10 días antes, nuestra redacción ya sabía del reconocimiento, aunque, como señala el boletín, las certificaciones y premios serán entregados el 6 de marzo en el marco de la Feria Internacional de Turismo de Berlín, en Alemania. ¡Enhorabuena por este logro! **AUSENCIA.** El gobernador Francisco Domínguez Servién faltó a la ceremonia de toma de posesión del cargo del comandante de la 17a. Zona Militar, Inocente Prado López. Su ausencia, explicó después el secretario de Gobierno del estado, Juan Martín Granados Torres, se debió a que se convocó a una reunión de gobernadores con la titular de la Secretaría de Gobierno federal, Olga Sánchez Cordero, en la cual se discutió la situación del desabasto de combustible. (AM 8)

## EXPEDIENTE Q - TRANSPORTE

Por Adán Olvera

El aumento a la tarifa del transporte en Querétaro fue un golpe impopular a los bolsillos para los ciudadanos; necesario por el nivel de vida de la zona metropolitana de Querétaro. Morena, la segunda fuerza política en el estado se frotaba las manos por el impacto a los ciudadanos y las consecuencias por los 11 pesos de tarifa. Morena como segunda fuerza política en Querétaro, esperaba sacar provecho del aumento al transporte público pero no contaba con la falta de coordinación a nivel nacional, para aprovechar las coyunturas político económicas. Cuando no traes a una organización estructurada hay que aguantar. En Querétaro desde la legislatura, Antonio Zapata Guerrero, Presidente de la Comisión de Movilidad Sustentable y Tránsito de la LIX legislatura de Querétaro pidió a Morena que “saque las manos” de las manifestaciones en contra del aumento a la tarifa del transporte público. Las manifestaciones en Querétaro, por el aumento a la tarifa del transporte de público se tardaron porque se atravesó la crisis de los combustibles y en MORENA no supieron cómo manejarla y es que ser opositor en Querétaro, no será fácil. Los morenistas atacan al partido gobernante desde varios frentes pero sin estrategia porque solamente sabe ser opositores sin enterarse que son gobierno. Ser oposición es difícil y los únicos que tienen experiencia en eso

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

son los panistas. **DE REBOTE.** Ahora resulta que la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro, patrocina congresos de “Acoso” encabezados por Marta Lamas, quien seguramente no sabe de los calenturientos acosadores de la Facultad. (DQ)

## **ENTRE CHISMES Y CAMPANAS**

Con 96 votos a favor y 21 en contra, el Senado aprobó la lista de los 10 candidatos a fiscal general de la República, y que será enviada al presidente para que elija la terna que deberá remitir nuevamente a la cámara alta, para que este nombre al fiscal. Obviamente, están dos de los candidatos que el propio López Obrador mencionó en enero del año pasado: Bernardo Bátiz y Verónica de Givés, además del actual encargado de despacho de la fiscalía, Alejandro Gertz Manero. Están además: Estela Cadena Azcona, Bernardo Jaime González Garza, Ernesto López Saure, Lizbeth Xóchitl Padilla Sanabria, Luis Manuel Pérez de Acha, Marcos Santana Montes y Julio Ángel Sabines Chesterking. El exómbudsman de Querétaro, Miguel Nava Alvarado, quedó fuera... Por cierto que la senadora por Querétaro, Guadalupe Murguía Gutiérrez, fue quien fijó la postura del PAN para no acompañar este proceso de aprobación de los 10 candidatos. La legisladora aseguró que dicho proceso solo busca legitimar la decisión tomada por el presidente Andrés Manuel López Obrador, en detrimento de la autonomía e independencia de esta institución. Acusó, asimismo, que el proceso de dictaminación de la Comisión de Justicia sobre la elegibilidad de los 27 aspirantes al cargo fue “acelerado, ‘fast track’, de mera formalidad; solo un trámite a agotar para alcanzar un resultado que ya se tiene previamente definido por el presidente, incluso desde la campaña electoral”. A pesar de que no confirmó si al menos cinco pipas con combustible robado fueron sustraídas de un corralón particular el pasado fin de semana en San Juan del Río, el secretario de Gobierno de aquella demarcación, Fernando Ferrusca Ortiz, indicó que tuvo conocimiento de este hecho el sábado por la tarde noche. “Las pipas estaban en resguardo en un corralón de grúas, hasta donde sabemos; entonces, es un tema que está en investigación. Eso es lo que nosotros sabemos únicamente, que estaban ahí las pipas y que hubo algún incidente. (...) No sé si estaba resguardado; si se había solicitado el resguardo, porque una vez que se hacen los decomisos, se ponen a resguardo de la PGR”, dijo. (CQRO)

## **EL ALFIL NEGRO**

**PLAN DE SEGURIDAD.** Cómo el horno no está para bollos, el alcalde Luis Nava aplicará 800 millones de pesos en seguridad. El gasto está más que justificado Querétaro es uno de los lugares en los que se conserva, aún, una buena forma de vida y hay que cuidarla. (N 1)

## **COLUMNA PLAZA DE ARMAS**

Por Sergio Arturo Venegas Ramírez

**PERCIBE INSEGURIDAD 50.8% DE QUERETANOS.** Datos duros: Sabino. El 34% considera efectivo al gobierno local Harán un subterráneo en zona inundable. Protestarán hoy contra el alza del Qrobús. Asume general Prado López con sus pares. Lo real. Apenas el 34.9 por ciento de los habitantes de la Ciudad de Querétaro considera muy o algo efectivo a su gobierno, según los resultados del vigésimo segundo levantamiento de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía, en la que también se indica que el 50.8 considera inseguro vivir aquí. La consulta, en la que 49.9 de los consultados reconoció haber tenido conflictos o enfrentamientos con familiares, vecino, compañeros de trabajo o escuela, establecimientos o con autoridades de gobierno, se hizo en la primera quincena de diciembre de 2018 con población de 18 años y más. Este índice que subió del 33.3 a casi el 50 del tercer al cuarto trimestre del año pasado, es superior ya al promedio nacional, que registra 38.8 por ciento. Respecto de la efectividad gubernamental y de inseguridad, Querétaro supera la percepción, que en el país es de 21.5 y 73.7, respectivamente, mientras que aquí es de 34.9 y 50.8, como

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

se indicó en el primer párrafo. De acuerdo con el INEGI no hay una sola ciudad mexicana en donde siquiera la mitad de los pobladores considere eficaces a sus autoridades. Los mejores niveles están en Puerto Vallarta, Jalisco, Escobedo NL y Saltillo, Coahuila con 46, 45.2 y 44.8 por ciento. Y volviendo a la percepción de inseguridad nacional, de 73.7 este porcentaje representa un cambio significativo respecto a septiembre de 2018 y con respecto a diciembre 2017. La percepción siguió siendo mayor en el caso de las mujeres con 78%, mientras que para los hombres fue de 68.6 por ciento. Las ciudades con mayor porcentaje de personas de 18 años y más que consideraron que vivir en su ciudad es inseguro fueron: Reynosa, Chilpancingo de los Bravo, Puebla de Zaragoza, Coatzacoalcos, Ecatepec de Morelos y Villahermosa, con 96, 93.8, 93.4, 93.4, 93.4 y 92.3%, respectivamente. Por otro lado, las ciudades con menor percepción de inseguridad fueron: San Pedro Garza García, Mérida, Saltillo, Puerto Vallarta, Durango y Los Cabos, con 23.1, 28.8, 30.5, 38.7, 39.5 y 42.3%, respectivamente, mientras aquí, en nuestra capital, la percepción es de 50.8 por ciento. El Querétaro real. **-LA VIEJOTECA- Se fue.** César Augusto Santiago, gran operador del PRI, abandonó el barco con una breve carta de despedida, tras más de medio siglo de militancia. En días pasados le hablaba de él y de su antigua aspiración de ser candidato a gobernador de Chiapas. César Augusto estaba en el tricolor desde los tiempos de Echeverría y colaboró con los líderes nacionales, incluidos los queretanos Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer. Pero se hartó, como tantos priistas y decidió irse. Alternativa se llama la agrupación que probablemente registrará a fines de este mes para hacer su partido. Somos nada. **-LA CARAMBADA- Calzadista.** Juan Carlos Arreguín, a quien muchos culpan (junto con Juan José Ruiz) por las derrotas del PRI queretano, es el nuevo delegado de ese partido en Aguascalientes. Echando a perder se aprende. **-OÍDO EN EL 1810- Romy.** Que cómo está eso de que va a hacer un estacionamiento subterráneo, de varios niveles, en la zona del estadio municipal, que siempre se ha inundado. Es especialista en eso, me dicen. Remember la Conexión Río. **-¡PREEEPAREN!- Protesta.** Hoy, a eso de las 10 de la mañana, se manifestarán frente al Palacio de Gobierno diversas organizaciones sociales en contra del caro y pésimo servicio de transporte urbano de Querétaro, según anunció Pablo González Loyola, dirigente de la Unidad Cívica “Felipe Carrillo Puerto” y primer preso político del sexenio. Exigirán se cancele el reciente incremento a las tarifas del Qrobús. Juran. **-¡AAPUNTEN!- Nuevo mando.** Este miércoles, rodeado de los suyos, generales y demás oficiales, asumió Inocente Prado López la comandancia de la XVII Zona Militar, acompañado del jefe de la XII Región Militar, nuestro amigo Ángel Prior Valencia y divisionarios históricos, como el general Sergio Aponte Polito, colaborador de este periódico. El gobernador no pudo asistir por compromisos contraídos con posterioridad. Es que anda en temas nacionales. **-¡FUEGO!- Ricos.** Fueron socios en una plaza comercial y en el fútbol, pero ayer –en el campo militar– apenas se saludaron. El dinero es canijo. ¡Porca miseria! (PA 2)

FUENTES		
DIARIOS LOCALES Y NACIONALES	SEMANARIOS Y QUINCENARIOS	SITIOS WEB
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	T: TRIBUNA DE QUERÉTARO	ALMX: ALTERNATIVO.MX
N: NOTICIAS	M: MAGAZINE	ADN: ADN INFORMATIVO
AM: AM	I18: INFORMATIVO 18	CyP: CIUDAD Y PODER
CQ: CAPITAL QUERÉTARO	FQ: FUTURO DE QUERÉTARO	CI: CÓDICE INFORMATIVO
PA: PLAZA DE ARMAS	LP: LIBERTAD DE PALABRA	INQRO
EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	PC: PODER CIUDADANO	Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO
ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	VS: VOZ DE LA SIERRA	B: SEMANARIO BITÁCORA
EM: EL MOSQUITO		RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO
EE: EL ECONOMISTA		M: MAGAZINE DE QUERÉTARO
EFB: EL FINANCIERO BAJÍO		
R: REFORMA		
LJ: LA JORNADA		



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

---

**JUEVES 17 DE ENERO DE 2019**

E: EXCÉLSIOR		
--------------	--	--

**SALUDOS CORDIALES  
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**

# Instala el IEEQ Comisión de Asuntos Indígenas

## ZULEMA LÓPEZ

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) instaló la Comisión de Asuntos Indígenas e Inclusión, indicó la Consejera María Pérez Cepeda, presidenta de la recién creada comisión.

Remarcó que la labor del Instituto se

encuentra centrada en difundir los derechos político electorales en igualdad de circunstancias, por sobre cualquier situación de vulnerabilidad a la que se pueda enfrentar alguna persona de la población.

Por lo anterior, subrayó, además de trabajar de manera especializada con las comunidades indígenas, también se hace lo

propio con los adultos mayores, quienes sufren algún tipo de discapacidad, así como con la comunidad conformada por lesbianas, homosexuales, bisexuales, transexuales e intersexuales (LGBTI).

"En la medida en que todos reconozcamos que tenemos los mismos derechos en materia político electoral y las mismas

oportunidades de ejercerlos, pues los respetemos, los disfrutemos y los ejerzamos, entonces, ésta es una de las principales tareas de esta comisión".

Expresó que las tareas de igualdad sustantiva se realizaban de manera dispersa en las diferentes comisiones del instituto, entre ellas las Comisiones de Educación e Igualdad Sustantiva.

En este orden de ideas, y por último, subrayó que las principales complicaciones que la Comisión debe enfrentar son el desconocimiento de los derechos electorales y las acciones para defenderlos, así como ejercerlos en igualdad de condiciones.